



## PERFIL

# Leng Chumnap: una mujer valiente

**Leng Chumnap es el único miembro femenino de la junta directiva de la Organización de Pesca Comunitaria de Tumpung Cheung, Camboya**

Por **John Kurien**  
(kurien.john@gmail.com), miembro del  
CIAPA

A juzgar por su sonrisa franca y abierta nadie podría ni imaginar que Leng Chumnap es una mujer muy ocupada. Pescadera de profesión, está también a cargo de actividades de extensión agrícola en la aldea de Tumpung Cheung, en la provincia de Battambang en Camboya, cerca de la frontera con Tailandia. Leng Chumnap, que tiene tres hijos, es la única mujer entre los nueve miembros de la junta directiva de la Organización de Pesca Comunitaria de la aldea.

La Organización de Pesca Comunitaria ha servido a Leng Chumnap a acercarse a sus conciudadanos de muchas maneras y traer a sus vidas cambios positivos. A cambio la organización

ha cambiado su vida también drásticamente. El marido de Chumnap era pescador ilegal pero como consecuencia de la participación de su esposa en la organización, cuando ésta se fundó, se animó a cambiar de vida y hoy solo utiliza aparejos legales.

En el pasado los recursos pesqueros del enorme lago camboyano de Tonle Sap estaban completamente controlados por un grupo de propietarios de concesiones pesqueras ricos e influyentes. Ahora bien, en el año 2000 se promulgó un decreto por el que el primer ministro del país expropiaba las concesiones y las transfería a las comunidades ribereñas. No todos los lugareños quedaron convencidos de la sinceridad de esta medida y no había costumbre de colaborar como miembros de una comunidad. Sin embargo, Leng Chumnap celebró esta iniciativa decidida y sorprendente y confió en que serviría para mejorar la vida de la aldea permitiendo a sus habitantes el acceso a los recursos pesqueros. En su calidad de trabajadora de extensión agrícola recorrió todas las casas de la aldea explicando a sus habitantes que el nuevo acceso comunitario a la pesca del lago Tonle Sap suponía una enorme

ventaja que serviría para aumentar el empleo y la renta de todos a lo largo de todo el año. Podían dejar atrás el miedo.

Los visitantes que llegan a Tumpung Cheung serán sin duda acompañados a visitar la aldea por una Chumnap entusiasta, que les mostrará los logros alcanzados en la zona, especialmente en las aguas del lago, que en la temporada de pesca son un hervidero de peces.

En el encuentro de Siem Reap de 2007, organizado por el CIAPA, Chumnap explicó estos cambios con convicción. El encuentro le reveló muchas cosas, especialmente porque su conocimiento del idioma tailandés le permitió escuchar la interpretación a esta lengua y dialogar a fondo con los participantes del país vecino.

En los cuatro años transcurridos desde entonces, en la aldea de Tumpung Cheung se han operado nuevos cambios, significativos y alentadores. El bosque inundado, vivero de peces, ha aumentado su extensión. El volumen de capturas cobrado en los últimos cuatro o cinco años ha sido más que suficiente para las necesidades de consumo de la aldea. Muchos días las familias contaron con un excedente que vender en el mercado. El área de pesca de la organización está demarcada actualmente con pancartas, fruto de una colaboración con el gobierno para delimitar el perímetro de la Reserva de la Biosfera de Tonle Sap, adyacente a la aldea. Prácticamente todos los miembros han abandonado el uso ilegal de aparejos eléctricos para la pesca.

El presidente de la Organización de Pesca Comunitaria reconoce de buena gana el importante papel desempeñado por Chumnap en hacer que la organización sea realmente participativa. El Consejo Municipal, la instancia de gobierno local de Camboya, reconociendo sus capacidades, la ha contratado para las labores de extensión agrícola en todo el ayuntamiento. En sus nuevas funciones Chumnap se dedica a popularizar programas de protección social en todas las aldeas de la zona. Desgraciadamente esto significa que tiene menos tiempo que dedicarle a la Organización de Pesca Comunitaria. ❏